

Reportan merma de 11 mil mdp a estados

- Caída en precios del petróleo pega a participaciones federales
- Edomex, Veracruz, BC, Sonora y Michoacán, los más afectados

Diferencia entre las participaciones programadas y otorgadas a estados en el primer trimestre de 2016

(Millones de pesos)



El conjunto de las 32 entidades federativas reportó un boquete de 11 mil millones de pesos en sus finanzas locales durante el primer trimestre del año, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Las haciendas locales, dependientes en una gran parte de los recursos que le transfiere mensualmente el gobierno federal, resintieron los efectos negativos del entorno económico global, particularmente de los bajos precios del petróleo.

Cuando se armó el presupuesto de participaciones federales de los 32 estados, se previó que iban a recibir 169 mil 968 millones de pesos para el periodo enero-marzo de este año.

Sin embargo, el reporte de participaciones pagadas a entidades federativas que relevó la SHCP dio cuenta que en ese periodo sólo se otorgaron 158 mil 902 millones de pesos.

La merma de poco más de 11 mil millones de pesos se deriva de menores recursos por la vía petrolera.

De los recursos que obtiene el gobierno de impuestos y la venta del crudo cada mes, una parte se va a una bolsa denominada recaudación federal participable, que es justamente para la repartición de los estados.

Las participaciones son el principal ingreso de las entidades y su uso no está condicionado o etiquetado.

De los 32 estados del país, 27 contabilizan una afectación en sus finanzas por recibir menos recursos.

Sólo Ciudad de México, San Luis Potosí, Tabasco, Nuevo León y Querétaro reportan más participaciones que las que tenían presupuestadas al primer cuarto del año.

En aprietos. El Estado de México encabezó la lista de las entidades que obtuvieron menos recursos participables presupuestados. Al primer trimestre del año, el boquete del territorio más habitado del país ascendió a mil 357 millones de pesos.

Veracruz, que es también uno de los estados con mayor número de población en el país y con un vínculo de su actividad económica ligada a la industria petrolera, reportó un hoyo fiscal de 784 millones de pesos entre enero y marzo de este año.

Baja California, Michoacán y Sonora completaron la lista de los cinco estados con mayor problema por este asunto, al recibir 690, 578 y 506 millones de pesos menos de lo esperado, respectivamente.

El próximo mes, los estados van a recurrir al Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas, el cual administra la SHCP y que fue diseñado para apoyar a las haciendas locales cuando tuvieran alguna afectación, como es el caso.

De acuerdo con el analista crediticio de Standard and Poor's, César Marcelo Barceñas, la mayor presión sobre las finanzas de los estados no se va a observar este año porque los recursos del FEIEF van a compensar la reducción de las participaciones.

El problema, dijo, es para 2017, cuando la presión sobre las finanzas estatales puede ser más evidente.

En ese mismo año, comentó el experto, comienza la implementación de la Ley de Disciplina Financiera de las entidades federativas y los municipios, que incluye límites fiscales y de endeudamiento. ● Redacción